

BIBLIOGRAPHIE

HISTOIRE DES ÉVÊQUES DE MACON, par M. le comte DE LA ROCHETTE.
2 vol. Chez Durand et Legrand, libraires à Mâcon.

Lorsque, au déclin d'une journée de voyage, aux premières approches du crépuscule, le touriste fait halte sur une colline qui domine une ville de province assise à ses pieds, il sent tout d'abord son regard saisi par les grandes lignes et les harmonies architecturales des basiliques et des églises qui jaillissent et s'élancent de la masse confuse des maisons. Si peu que cette ville ait une histoire et des traditions, elle a aussi sa légende de pierres : ici, une cathédrale majestueuse ; çà et là plusieurs églises de grandeur et de style différents ; plus loin, un cloître élégant, des chapelles votives, des maisons capitulaires, des couvents dont la plupart sont devenus des casernes, des halles ou des greniers à foin, mais dont les hautes murailles projettent encore à l'horizon la majesté de leurs silhouettes.

L'âme de ce voyageur est alors envahie par les grandes visions du passé ; elle sent tomber sur elle une jonchée de souvenirs. Il peut se surprendre à redire involontairement ce beau quatrain, écrit par je ne sais quel poète sur une muraille du château de Grignan :

Monuments de la vieille France.
Passé plus beau que l'avenir,
Où donc trouver une espérance
Qui vaille votre souvenir ?

Et, faisant un retour sur l'origine de ces belles choses, le voyageur se demande quels en sont les auteurs, et à qui revient, dans le passé, l'honneur des émotions qu'il éprouve.

Le plus souvent, la chronique locale lui répondra par ses mille échos :

« Aux évêques du diocèse. »

Et en effet, c'est bien la puissance épiscopale qui a marqué les traces les plus profondes sur une grande portion de notre sol. Elle concentra dans ses mains, pendant